

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10 „

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Lunes 3 de Febrero de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

NUESTRA INFORMACION (POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PENSAS ASOCIADA

PENINSULA

Contrato suspendido
Madrid 1-24. (Recibidos cerrada ya la anterior edición.)—El Ministro de Abastecimientos ha dejado en suspenso el contrato que con los harineros catalanes había celebrado Ventosa.

La orden de la Caridad
La Unión monárquica catalana ha elevado a las Cortes un mensaje pidiendo la creación de la «Orden de la Caridad», con insignia única, para premiar la labor meritoria que el Rey realizó durante la guerra.

La «guillotina»
Refiriéndose a la obstrucción parlamentaria anunciada por los regionalistas, el Conde de Romanones ha manifestado que a pesar de ello se discutirán ambos estatutos.

Además los presupuestos tienen fecha fija y si precisara este mes, se acudiría al sistema de la «guillotina» para dejar tiempo a los Senadores para que los estudien.

¿Quien gobierna aquí!
Mientras que el Gobierno cuenta con el parlamento—dijo el Conde—nadie gobernará más que yo.

Sin noticias
Madrid 2-20'30. (Recibido a las 2'35 del 3).—En los Centros oficiales de esta Corte no se ha facilitado hoy noticia alguna a la prensa.

Mitin católico en Toledo
En el teatro «Rojas» de Toledo se ha celebrado un mitin católico en favor del orden. El Sr. Calvo Sotelo, en sustitución del Sr. Goicoechea, habló brevemente elogiando al orador que le sucedería en el uso de la palabra.

Este fué el señor Marin Lázaro, quien afirma que la revolución que se está fraguando la amparan las autoridades.
Tiempo vendrá — dice — en que el ejército sea incapaz de detener la revolución por estar minado por el socialismo.

El señor Rodríguez Viguri dice que es necesaria la unión para la defensa del orden y propugna decididamente la unión de las derechas.

El señor Pradera hizo un admirable discurso enalteciendo el orden y estudiando la obra de Cristo y la democracia cristiana.
Durante su discurso los socialistas interrumpieron varias veces, contestando todas el orador con gran elocuencia.

Terminado el acto, los oradores fueron a cumplimentar al Cardenal-Arzbispo quien les felicitó efusivamente.

En medio de la mayor animación, se reunieron luego en banquete.

El acto ha revestido enorme importancia.

Cuestiones resueltas
Barcelona.—Se ha resuelto la cuestión algodenera, aumentando el cincuenta por ciento de los jornales.

También quedó resuelta la anunciada huelga de «brazos caídos» en el puerto.

Los parlamentarios llegan
En el tren de la mañana llegaron numerosos parlamentarios catalanes.

CAMBIOS

Londres 28'64
París 91'00

Del Extranjero

(Recibido después de cerrar nuestra edición de ayer).

PORTUGAL

Columna dispersada
De Lisboa comunican oficialmente que los rebeldes se han detenido en Chaves, donde la guarnición se apresta para la defensa.

Las tropas que manda el General Hipólito se han acercado a Lamego y Albergaria.

Al norte de Santa Agueda ha sido dispersada una columna monárquica, pereciendo su Comandante.

Las noticias de Amadía dicen que los monárquicos pretenden llegar a Oliveira, con objeto de apoderarse del ferrocarril.

Se soluciona

Ha quedado solucionada la huelga sostenida por los ferroviarios portugueses.

Al campo D. Nuño voy

Lisboa 2.—El cuartel general republicano ha marchado al teatro de operaciones.

Perreo de guerra

En los arrabales de la capital portuguesa han sido encontrados multitud de fusiles y municiones.

El Ministro en España

Se dice que en breve será nombrado Soares, para representar a Portugal en España.

La caa monárquica triunfa

Las noticias de Portugal continúan siendo contradictorias.

Ahora dicen de Oporto que los viajeros recién llegados de Lisboa, desmienten rotundamente las noticias propaladas por los republicanos, asegurando en cambio, que los monárquicos avanzan.

Los últimos informes dicen que las tropas de Paiva Canceiro han entrado en Mafra, proclamando la Monarquía.

Funerales

Añaden dichos informes que se han celebrado en Mafra unos funerales por el asesinato Rey D. Carlos, que han resultado una inmensa y sentidísima manifestación de duelo.

ALEMANIA

Resultado de unas elecciones

El resultado de las elecciones para el parlamento de Prusia es el siguiente:

Socialistas mayoritarios 145. Socialistas independientes 24.

Demócratas 65. Partido del pueblo alemán 24.

Idem cristiano 85. Idem nacional 48.

Hanoverianos y centro 7. Demócratas agrarios 3.

Protestas de la comisión alemana de armisticio.

En la sesión de la comisión de armisticio del 27 de Enero hizo el presidente de la delegación alemana con referencia a la petición de los aliados de transportar víveres a Polonia por el puerto de Dantzig y los ferrocarriles alemanes, en nombre del Gobierno alemán, la siguiente declaración:

El Gobierno está en principio dispuesto a permitir el transporte en tránsito de los víveres, si se le garantiza la acelerada devolución del material ferroviario, pero tiene que dudar, que a causa del poco y defectuoso material de que disponen puedan hacerse los transportes con rapidez.

El presidente de la comisión alemana pidió también informes si la comisión de víveres polaco-americana, que se encuentra en Polonia y la que pidió de las autoridades alemanas ayuda para trasladarse a Dantzig obraba por mandato de la delegación de armisticio americana.

También pidió contestación por escrito, que la actividad de la comisión referida se limitara solo a los transportes de víveres y que se abstuviera de toda actividad política.

El gobierno alemán se reservaba además el derecho de exigir que sean llamados los delegados polacos en el momento que intentaran hacer propaganda nacional polaca, pues no se podía permitir, que por tales maniobras se quería usurpar la decisión de la conferencia de la paz referente a la fijación de la frontera en el Este.

También pidió la delegación, que se la informara, si era cierto, que se habían secuestrado en Bélgica propiedades de particulares alemanes y que parte de ellas habían sido vendidas ya.

De nuevo protestó contra la detención de personas que habían intervenido en el transporte de máquinas de Bélgica y Francia a Alemania o que habían comprado éstas de la administración del ejército alemán, puesto que de estos hechos solo el gobierno alemán era responsable.

INGLATERRA

Lenine a Alemania

Londres.—Se le atribuye a Lenine el propósito de trasladarse a Alemania, quedando entretanto encargado de la Presidencia del Gobierno, Trosky.

SUIZA

Combatiendo el bolchevismo

Zurich.—Dícese que los Generales alemanes Hindenburg y Gronew, están organizando varios cuerpos de ejército para extirpar el bolchevismo y el spartakismo en Alemania.

Cuarenta mil voluntarios

El Gobierno alemán ha reunido ya cuarenta mil voluntarios, con los cuales triunfará contra los revolucionarios obreros.

Se niegan a pagar los impuestos
Las fábricas alemanas de armas y municiones han acordado no pagar los impuestos correspondientes a un gobierno que entrega a los obreros a las arbitrariedades del capitalismo.

Reforma tributaria

El Gobierno teutón prepara una reforma tributaria que producirá mil millones anuales.

SUECIA

La plaga del bolchevismo

Stokolmo 2.—En Wuttenberg reina el terror a causa de las atrocidades que están cometiendo los bolchevikis.

Estos han asesinado numerosas personas y obligan a los condenados a cavar sus fosas, enterrándoles después por docenas.

Entre los muertos figuran muchos propietarios, profesores y sacerdotes.

(N. de la R.)—Pocos son los telegramas que hoy hemos recibido de nuestro servicio del día, pues como se verá por lo que decimos en el lugar correspondiente, la mitad de los que publicamos son de ayer, recibidos en el momento de entrar en máquina la edición pasada, hora en que, materialmente, se hace imposible el publicarlos, pues tendríamos que retrasar la tirada. (y por tanto la salida del periódico) cosa

que nos irrogaría, lo mismo que a nuestros lectores, un grave perjuicio.

Con los despachos de la madrugada de hoy ocurrirá lo propio y así seguiremos hasta... que Dios quiera.

Teatralerías

De un diario de Sevilla tomamos las siguientes líneas, referentes a la actuación en el teatro «Cervantes» de aquella ciudad de la compañía de comedia de Luis Llano, actualmente en Las Palmas, y que en breve debutará en nuestro coliseo municipal.

«El matrimonio interino»
«Honores de estreno tuyo anoche este aplaudidísimo arreglo del inolvidable Vital Aza.

Ya el primer día expusimos aquí nuestro criterio acerca de la gran valía artística de María Banquer, a la que auguramos, con la seguridad de actuar como profetas, muchos laureles de primera actriz. Cada día admiramos más a María Banquer por su intuición y por su talento artístico, y cada día son más numerosos «los buenos aficionados al teatro» que reconocen a esta bella y simpática mujer excepcionales cualidades para ocupar entre nuestras mejores comediantas un alto puesto.

Y como de ella, debemos ocuparnos con todo elogio de Luis Llano, siempre excelente cómico, de fina gracia, alejado de exageraciones de mal gusto; y de Julio Villareal, que es hoy uno de nuestros mejores galanes, y que en esta obra, como en las anteriores, ha logrado dar la sensación de un concienzudo artista, en camino, por su buena escuela, de ser, en tiempo no remoto, primera figura, con «séquito» y todo.

Ellos fueron anoche los principales intérpretes de la comedia «El matrimonio interino», que resulta interpretada como hemos visto interpretar pocas comedias, de manera sencillamente admirable.

Corresponden también algunos elogios, por su acierto en el conjunto, a la señorita Medina, señora Estrada y señoras Llano (M.), Torrecilla, Bannell, Sánchez Bost y Gentil.

Olvidámos decir que María Banquer fué aplaudidísima muy justamente en dos «mitis».

Cyrano.

Ecos de Sociedad

Natalicio

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso niño, la señora esposa de nuestro distinguido amigo y colaborador, el reputado Dr. D. Alvaro del Río y González.

El estado de la madre y de la criatura es satisfactorio. Nuestra enhorabuena.

A LOS COMERCIANTES

Aviso importante

Para tratar de asunto de sumo interés para los señores Comerciantes que tengan establecimiento de Zabazquerías, Peleterías, Bazares, Bazares Indios, Droguerías, Hoteles y Cafés, se los convoca a una reunión que se celebrará en el domicilio oficial de esta Cámara de Comercio, calle de Viera y Clavijo núm. 32, el próximo martes 4 del actual a las 4 y media de la tarde. Dada la importancia del asunto se encarece la asistencia.—El Presidente accidental, Herdison.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 3
San Blas, obispo mártir, el beato San Nicolás de Longobardo y los Santos Félix y Jenaro, mártires y San Orzar.

Santos de mañana día 4
San Andrés Corsino, obispo, y San José de Leonisa, confesor.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa rezadas a las 8 y a las 8 y media.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 con Comunión general para la Pia Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 8 y media misa cantada en el altar del Señor de las Tribulaciones.

Iglesia del Pilar.—Misa rezadas a las 5 y media, a las 7, a las 8 y a las 9; a las 6 y media de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y lección rezadas, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Andrés Corsino, obispo y confesor, con rito doble, color blanco.

EL SEÑOR Don Pablo Gutiérrez y González

Oficial mayor del Cabildo Insular de Tenerife

Ha fallecido el día 2º Febrero de 1919

El Excmo. Sr. Gobernador civil de la Provincia, el Sr. Presidente de la Diputación, el Sr. Presidente del Cabildo Insular de Tenerife, el Sr. Inspector de Emigración, su madre doña María González, sus hijas María, Matilde y Carmen, sus hermanos don Rogelio y doña Ernestina, hermanos políticos don Antonio Rodríguez, don Francisco y don Manuel Quintero (ausente) primos y demás parientes;

Suplican a sus amistades, se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir al entierro que tendrá lugar a las 10 de la mañana del día de hoy, partiendo de la casa mortuoria Ramba de Pulido núm. 64 al Cementerio Nuevo, favores que agradecerán eternamente.
Santa Cruz de Tenerife 3 de Febrero de 1919.

El duelo se despiden en los Cuatro Caminos.

No se reparten esquelas.

EN EL PILAR

La conferencia de ayer

Numerosa y distinguida concurrencia acudió ayer a oír la conferencia del docto Capellán militar D. Juan Sanjuan.

Versó sobre «La Inquisición» y constituyó una documentada y brillante disertación que fué premiada con muchos y repetidos aplausos, a los que unimos los nuestros muy sinceros.

Mañana nos ocuparemos más extensamente del acto de ayer.

Una excursión por la isla

Dos jóvenes dan la vuelta a Tenerife a pie.

Hemos recibido en nuestra Redacción la visita de los estimados jóvenes de esta Capital, Silvestre Quesada y Pierencio Suárez Martín, de 19 y 22 años, respectivamente, que acaban de dar la vuelta a pie a la isla de Tenerife.

Para realizar esta excursión, solicitaron dichos jóvenes del Sr. Gobernador civil, una comunicación oficial (a guisa de carnet de identidad con sus respectivos retratos) recomendándoles a las autoridades locales de los pueblos.

El Sr. Santos Eca y accedió a los deseos de los excursionistas, quienes una vez provistos de dicho documento emprendieron el viaje el día 19 de Enero, visitando primero La Laguna y siguiendo después por cada uno de los pueblos del Norte, hasta Buenavista, desde cuyo punto pasaron a Santiago del Teide, Guía y Adeje dando la vuelta por los pueblos del Sur hasta Candelaria.

Llegaron de regreso a esta Capital el jueves 30 de Enero a las 12 de la noche.

Como documento justificativo de haber recorrido todos los pueblos de la isla, traen pliegos firmados y sellados por cada uno de los Alcaldes quienes hacen constar la fecha y hora en que los excursionistas se presentaron en las respectivas localidades.

Los muchachos vienen satisfechísimos del viaje, no cesando de manifestar la grata impresión que traen de nuestros pintorescos pueblos, y el encanto que les han producido los bellos paisajes y panoramas que en muchas partes ofrece nuestra isla.

Nos dijeron que están muy agradecidos a los señores Alcaldes, que a excepción de uno solo, se portaron muy bien con ellos dándoles facilidades para su albergue y ofreciéndoles para cuánto necesitaran.

También se muestran muy reconocidos a las atenciones de que fueron objeto por parte del Sr. Cura Párroco en San Miguel, y de la señora Maestra Nacional de Valle Guerra.

FOTOGRAFIA ALEMANA

San Francisco 34

Se retrata todos los días de 9 a 12 y de 1 a 6.—Se hacen ampliaciones y toda clase de trabajos a precios módicos.
Seis tarjetas postales.—5 pesetas.

Casa de socorro

Heridos leves

Ayer fué asistida en este establecimiento Petra Barroso y Rodríguez de 16 años, que presentaba una herida incisiva como de 3 cm., con pérdida de la piel, situada en la cara interna y tercio inferior del antebrazo derecho.

♦♦

También fué asistido Pascual Cuesta, de 23 años, que se le extrajo un trozo de astilla que tenía enclavada en la cara dorsal de la falangeta del dedo índice de la mano derecha.

Notas marítimas

Velero de altura

Ayer fondeó en el puerto de esta Capital la corbeta española «Julio Orive», de 487 toneladas, al mando del Capitán de la Marina mercante don Federico Talavera.

Procede de Alicante con cargamento general de mercancías para esta Plaza.

El «J. J. Sister»

Este vapor correo regresará esta tarde de Las Palmas y saldrá mañana para Cádiz.

El «Fuerteventura»

Para los puertos del Sur y la Gomera saldrá mañana a las 6 el vapor correo interinsular «Fuerteventura» que llegará esta tarde de Las Palmas.

Veleros

Ayer fondearon los siguientes pailebots: «Aventura», de la pesca, con pescado vivo; «Gaspar», de Las Palmas, en lastre; y «Joven María Candelaria», también de Las Palmas, con carga general.

El «Gomera-Hierro»

Este vapor correo interinsular llegó ayer mañana de Valverde, San Sebastián de la Gomera y Santa Cruz de la Palma con 21 pasajeros para aquí y 6 en tránsito para Las Palmas. Saldrá el día 7 a las 10 de la mañana.

Buques despachados ayer

Pailebot «Aventura», para la pesca, en lastre.
—Pailebot «Gaspar», para Las Palmas, en lastre.
—Pailebot «Joven María Candelaria», para Garachico, en lastre.

Asamblea pro-autonomía

Reunión de la Penencia

Para esta tarde a las 4 esta citada la Penencia de la Asamblea y la Mesa de la misma con objeto de proceder a la organización y reglamentación de las sesiones de la Asamblea.

Los que viajan

A bordo del vapor español «Gomera-Hierro» llegaron ayer 18 siguientes pasajeros procedentes del Hierro, Gomera y Santa Cruz de la Palma: D. Nicanor Padrón, don Federico Filiberto y familia, don Diego Mesa, don Santiago Quintero, don Miguel Expósito, don José Suárez, don Diego Palacios, doña Asunción Ramírez, don Antonio Cleries, D. Pablo Noack, don Viento Martínez y otro, don Rafael Casandra, don Andrés Rodríguez, don Pedro Pérez, don Tomás Ramos y don Alvaro Fernández.

Necrológica

Victima de rápida dolencia dejó de existir ayer en esta Capital el Oficial Mayor del Cabildo Insular de Tenerife don Pablo Gutiérrez González.

Funcionario probo y de reconocidas aptitudes, su muerte constituye una lamentable pérdida para la Corporación Insular en donde el señor Gutiérrez llevaba a su cargo con singular competencia el Negociado de quintas.

Era el finado persona conocidísima y muy estimada en esta Capital.

Al rogar a Dios por el eterno descanso de su alma, hacemos presente a su señora madre, hijos y demás familiares la expresión de nuestro más sentido pésame.

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,
material para escuelas, artículos de escritorio,
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

7, San Francisco, 7